

la question des stations radars américaines de Thule, Greenland et Fylingdales, en Grande-Bretagne. Un mois plus tard, le 23 octobre, dans une allocution prononcée devant le Soviet suprême, M. Chevardnadze a reconnu que les Soviétiques avaient commis une erreur en construisant le radar de Krasnoïarsk. D'une part, son emplacement avait été mal choisi et, d'autre part, il constituait une violation au Traité ABM. Le 28 mai 1990, Américains et Soviétiques ont annoncé officiellement que le démantèlement d'un radar de trente étages, dont la construction avait coûté à l'URSS des centaines de milliards de roubles, avait commencé.²

Au terme des entretiens de Jackson Hole, M. Baker avait invité des experts soviétiques à visiter les centres de recherches de l'IDS à Los Alamos et à San Juan (Capistrano). Les Soviétiques ont effectué leurs premières visites de ces centres le 15 décembre 1989 à San Juan, et les 18 et 19 décembre 1989, à Los Alamos.

Le 26 septembre 1989, le Sénat américain a décidé, par 66 voix contre 34, de réduire de 800 millions de dollars le budget de l'IDS soumis par le gouvernement. En juillet, le Congrès l'avait diminué de 1,8 milliard de dollars. Après le vote du Sénat, les négociateurs des deux chambres se sont attelés à la tâche pour trouver un compromis entre ces chiffres. En novembre, ils annonçaient que, pour la première fois, les parties avaient fini par convenir de rogner sur les dépenses de l'IDS. Ainsi, le Pentagone serait autorisé à dépenser 3,57 milliards de dollars pour l'IDS pendant l'exercice 1990. Pour 1991 et toujours pour l'IDS, le gouvernement Bush demande un financement de quelque 4,4 milliards de dollars.³

La douzième série de pourparlers sur la défense et l'espace a commencé le 29 septembre. Le 3 octobre, le chef de la délégation américaine, M. Henry Cooper, s'est retiré pour être remplacé, à la mi-octobre, par M. David Smith. Le 5 décembre, trois jours avant la fin de la série de pourparlers, les États-Unis ont présenté un nouveau texte de projet de traité qui ne reflétait toutefois pas de changement important dans la position américaine.

Le 22 janvier 1990, les délégations ont entamé la treizième série de discussions, au cours de laquelle les Soviétiques n'ont pas insisté pour que soit adoptée une clause écrite leur permettant de se retirer du Traité START si les États-Unis déployaient un système de l'IDS.

² Don Oberdorfer et Ann Devroy, «Soviets Dismantle Disputed Radar», *Washington Post*, 29 mai 1990, p. A1.

³ Peter Grier, «Star Wars Future May Rest on Test of New Rocket», *Christian Science Monitor*, 25 juin 1990, p. 1.